
 

 

Martes 02 de Enero 2024 

CONSTRUCCIÓN 
 
Crece 26% costo de la deuda pública  
(2024-01-02, Édgar Juárez, El Economista, . 1,6)  

En un contexto en el que persisten condiciones financieras restrictivas a nivel internacional, el 
costo financiero de la deuda pública, que incluye intereses, comisiones y otros gastos, mantuvo 
su tendencia al alza en el periodo enero-noviembre del 2023, informó la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP). En su más reciente reporte sobre las finanzas públicas la deuda 
pública, la dependencia detalló que el costo financiero aumentó en el periodo 26.5% real anual 
frente al mismo lapso del 2022, al pasar de los 671,892 millones de pesos a 849,761 millones. 
En cuanto al gasto total del sector público, el informe mencionó que creció 4.0% real anual entre 
enero y noviembre del 2023, respecto a igual lapso del 2022, para alcanzar un monto de 7.13 
billones de pesos. Al interior, acotó, el gasto programable registró un incremento de 1.0% real, y 
resaltó que, en línea con el avance de los principales proyectos prioritarios de infraestructura, la 
inversión física del Gobierno Federal mostró un incremento de 1.1% real anual en el acumulado. 
En tanto, el gasto en desarrollo social exhibió un crecimiento de 6.7% real anual. "Al interior, 
sobresalieron mayores erogaciones por conceptos de vivienda, educación y protección social de 
15.1%, 3.7% y 9.4% real anual, respectivamente. Estos resultados dan cuenta del compromiso 
del Gobierno de México con la mejora de la calidad de vida de la población", enfatizó. 
 
Sólo una quincena de emergencia por "Otis" 

(2024-01-02, Cuartoscuro, Diario de México, . 5)  

El gobierno federal ha dado por terminada la Declaratoria de Emergencia por el huracán "Otis" 
en Guerrero, a pesar de que miles de habitantes claman ayuda y sus viviendas están destruidas. 
El huracán, el más devastador en la historia del estado, arrasó con gran parte de la infraestructura 
turística, hogares y zonas urbanas. A pesar de los esfuerzos de reconstrucción, la entidad aún 
no logra restablecer la normalidad en la zona. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha 
prometido la construcción de 3 mil cuartos de hotel en marzo próximo y la celebración del Abierto 
Mexicano de Tenis en febrero. Sin embargo, los habitantes de Guerrero siguen sufriendo las 
consecuencias del huracán. 
 
Empresa española incursiona en el alquiler vacacional de México 

(2024-01-01, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

La empresa española Alterhome ha invertido 1,4 millones de euros en el negocio de alquiler de 
viviendas vacacionales en México. La compañía, que gestiona 14 hoteles en México desde 2020, 
planea expandirse a destinos como Cancún, Tulum, Puerto Vallarta y Ciudad de México. 
Alterhome ha diseñado un modelo de negocio abierto a nuevos emprendedores y empresarios 
interesados en el sector, ofreciendo formación, soporte y herramientas necesarias para gestionar 
un negocio de alquiler vacacional. La inversión marca el inicio de la expansión internacional de 
la empresa en América Latina y América del Norte, con planes de consolidar su actividad en uno 
de los mercados turísticos más importantes del mundo. 
 
Los sectores con más presencia en la gestión de proyectos durante el 2023 

(2024-01-01, Redacción, Roast Brief (Sitio), )  
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Desde el diseño y construcción de interiores corporativos hasta el sector industrial, de 
entretenimiento, de salud y de usos mixtos, la disciplina en gestión de proyectos fue la columna 
vertebral para el correcto desarrollo de numerosas empresas y sectores a lo largo del 2023. Este 
año fue marcado por desafíos y cambios importantes, siendo testigo de cómo dicha disciplina se 
ha convertido en un pilar de estabilidad y progreso para el sector inmobiliario y los negocios. En 
este sentido, el área de Proyectos y Desarrollos de JLL México ha encabezado un año lleno de 
proyectos en múltiples sectores en crecimiento, los cuales se describen a continuación: Interiores 
Corporativos: innovación y comodidad. En el mundo del diseño corporativo, la gestión de 
proyectos ha sido la fuerza impulsora detrás de la materialización de conceptos innovadores. La 
capacidad de coordinar equipos multidisciplinarios ha permitido la creación de espacios que 
fusionan la estética con la funcionalidad. 
 
Canacintra Torreón termina 2023 con resultados mixtos 

(2024-01-02, El Siglo de Torreón, El Siglo de Torreón (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra) Torreón informó que en 
2023 hubo un aumento del 2% en el número de empresas afiliadas, con un total de 359 socios. 
Sin embargo, el empleo generado por estas empresas disminuyó un 2.7%. La industria de la 
Construcción y la Mueblera fueron las únicas que experimentaron un crecimiento en el número 
de empresas afiliadas. En cuanto al empleo, las industrias de Alimentos y Bebidas, Industria de 
la Construcción, Metalmecánica y otras ramas mostraron un crecimiento, mientras que las 
industrias Química, Mueblero, Técnicos de servicios, Bienes de capital e Industria automotriz 
experimentaron una disminución. Se espera que la industria de la Laguna muestre un mayor 
dinamismo en 2024 debido al fenómeno de 'nearshoring'. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Plagian a 31 en Reynosa 

(2024-01-02, Antonio Baranda, Reforma, . 1,3)  

El sábado pasado, criminales secuestraron a 31 migrantes, en su mayoría familias venezolanas, 
en un autobús en la frontera de Tamaulipas, México. La Administración del Gobernador de 
Tamaulipas confirmó el secuestro masivo dos días después de los hechos. A pesar de las 
campañas de prevención, se registraron varios incidentes violentos en diferentes estados de 
México durante las celebraciones de Año Nuevo. 
 
Reyes viajeros  
(2024-01-02, Cristian Arcienega, El Universal, . 1,12)  

Los viajes en familia son una excelente opción como regalo para el Día de Reyes, permitiendo a 
los niños imaginar, probar cosas nuevas y descubrir nuevos lugares. Algunos destinos 
recomendados incluyen Morelos, con parques acuáticos y naturales, y Orlando, con parques 
temáticos como Disney World y Universal Studios. La Riviera Maya ofrece paisajes naturales y 
parques temáticos como Xcaret y Xplor. California, con su clima agradable y playas, es otro 
destino a considerar, con parques temáticos como Disneyland y Legoland. Tokio, aunque más 
lejano y costoso, ofrece una experiencia única con su influencia de anime y videojuegos, 
incluyendo un parque temático de Disney y DisneySea. 
 
Contratan en AICM seguro de vida, pese a prohibición 

(2024-01-02, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 1,4)  
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El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), a cargo de la Secretaría de Marina 
(Semar), ha contratado un seguro de vida anual para sus trabajadores civiles, a pesar de que 
está prohibido por la Ley de Austeridad Republicana. El seguro, por un monto de 6.2 millones de 
pesos, cubre muerte, invalidez o incapacidad total y permanente. La póliza, con vigencia del 1 de 
enero al 31 de diciembre de este año, fue otorgada a la empresa Mapfre México. Aunque la Ley 
de Austeridad prohíbe la contratación de seguros de vida para funcionarios del gobierno federal, 
el AICM ha decidido contratar este seguro para su personal. 
 
EZLN: 30 años de lucha contra seis gobiernos 

(2024-01-02, Andrés Becerril, Excélsior, . 1,10,11,12,13)  

Hace 30 años, el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) se levantó en armas en 
Chiapas contra el gobierno mexicano. A lo largo de estas tres décadas, la demanda central del 
EZLN de una ley indígena que garantice la autodeterminación y autonomía territorial de los 
pueblos indígenas de México no se ha concretado en el Congreso. A pesar de esto, los zapatistas 
han construido su propio sistema de gobierno al margen de las autoridades municipales, estatales 
y federales. 
 
Se dispara la cartera vencida en créditos al consumo: BdeM 

(2024-01-02, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 1,13)  

En noviembre, el saldo de la cartera vencida en los préstamos al consumo en México alcanzó su 
nivel más alto desde 2003, llegando a 43,491 millones de pesos. Esto representa un aumento del 
48.5% en comparación con el mismo mes del año anterior. El incremento en los niveles de impago 
se debe a la inflación y a la falta de ingresos de las familias, que han utilizado sus líneas de 
financiamiento para cubrir sus necesidades básicas. A pesar de esto, los bancos continúan 
otorgando préstamos, y el saldo de la cartera vigente ha aumentado un 17.7% en comparación 
con el año pasado. 
 
Se dispara 840% migración y se dosifica presupuesto desde 2013 

(2024-01-02, Carlos Vega, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El número de detenciones de migrantes y solicitudes de asilo en México ha aumentado en un 
840% en la última década, mientras que el presupuesto del Instituto Nacional de Migración y la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados se ha mantenido estancado e incluso ha disminuido. 
A pesar del aumento en la demanda, el presupuesto asignado para estos organismos no refleja 
el interés en atender la crisis humanitaria. El ex comisionado del INM, Tonatiuh Guillén, señala 
que el problema no es una cuestión de dinero, sino de política, y destaca la importancia de brindar 
mecanismos de protección a los refugiados. 
 
Aceleran decomisos de fentanilo en 2023  
(2024-01-02, Paris Alejandro Salazar, El Heraldo de México, . 1,4)  

Durante el año 2023, las fuerzas federales en México aceleraron los decomisos de fentanilo, 
logrando incautar 23 toneladas, un 11% más que en 2022. Además, se han asegurado 555.61 
toneladas de metanfetaminas y desmantelado 2,357 laboratorios clandestinos para su 
elaboración. También se decomisó casi toda la cocaína asegurada en los años previos, con un 
total de 192.2 toneladas incautadas en cinco años. 
 
Nearshoring, factor clave para crecer en 2024: expertos 

(2024-01-02, Víctor Piz, El Financiero, . 1,4)  
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El nearshoring se perfila como un factor clave para el crecimiento económico en México en 2024, 
según expertos consultados. Aunque se espera un menor dinamismo económico en ese año, el 
nearshoring ofrece la oportunidad de consolidar inversiones. Sin embargo, se advierte que no es 
un fenómeno del que México pueda esperar beneficios sin tomar acciones. Además, la inflación 
y los acontecimientos en Estados Unidos también serán variables relevantes que impactarán en 
la economía mexicana. 
 
Un tercio de los campos petroleros licitados con EPN han sido devueltos 

(2024-01-02, Karol García, El Economista, . 1,21)  

Un total de 38 contratos petroleros, que representan el 23% de los bloques adjudicados, han sido 
devueltos total o parcialmente por las empresas al Estado en México. Esto equivale a una 
superficie de 42,958 kilómetros cuadrados. Se han devuelto principalmente en aguas profundas 
del Golfo de México, donde se encuentra el 85% de los bloques devueltos. 
 
Peso tiene su mejor inicio desde el 2015 

(2024-01-02, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 1,12)  

El peso mexicano ha iniciado el año 2024 con su mejor nivel desde 2015, cotizando a 16.97 
unidades por dólar. Esto se debe a la diferencia en la tasa de referencia entre Estados Unidos y 
México, lo que ha provocado el fenómeno financiero del carry trade. Además, las señales de una 
posible reducción en la tasa de referencia de la Reserva Federal también han contribuido a la 
apreciación del peso. Sin embargo, esta fortaleza tiene efectos negativos en sectores como las 
remesas y las exportaciones. 
 
Fallan candidaturas independientes 

(2024-01-02, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Debido al fracaso en la recolección de firmas, la elección presidencial contará con tres candidatos 
impulsados por partidos políticos, dos de los cuales serán mujeres. Eduardo Verástegui, el único 
aspirante independiente, tiene un avance de solo el 13.8% en la recolección de firmas, por lo que 
no logrará obtener la nominación sin partido. El plazo para entregar las firmas es el 6 de enero, 
y Verástegui necesita más de 828 mil rúbricas para cumplir con los requisitos. 
 
Un año en clave electoral 
(2024-01-02, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El proceso electoral en México será el tema principal del año, con la disputa entre Morena, que 
busca mantener el poder, y una coalición conformada por PAN, PRI y PRD que busca frenar a la 
Cuarta Transformación. Movimiento Ciudadano también busca ser una tercera opción. Además, 
es probable que en 2024 se elija a la primera presidenta de México, con Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez como principales contendientes. El presidente Andrés Manuel López Obrador 
buscará concluir sus obras y programas sociales antes de dejar el cargo. 
 
Golpe al narco asestan agentes ministeriales, sedena y marina en Sonora 

(2024-01-02, Luis Carlos Silva, El Independiente, . 16)  

La Secretaría de Marina Armada de México (Semar) ha llevado a cabo un decomiso histórico de 
48.147 toneladas de cocaína, en operaciones portuarias y aeroportuarias, a través de buques y 
aeronaves de la Armada de México. Este decomiso representa el 85.3% del total asegurado en 
los últimos cuatro años, del 2019 al 2022. En su mayoría, la droga era transportada a bordo de 
155 embarcaciones menores, incluyendo tres tipos de semisumergibles. Además, se aseguraron 
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604.183 toneladas de precursores químicos y 367.239 toneladas de metanfetamina. Estas 
acciones forman parte de la Estrategia de Seguridad Aeroportuaria Integral y la Estrategia de 
fortalecimiento de Aduanas y Puertos. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
IP alerta sobre posibles afectaciones a mypimes por salida del régimen simplificado 

(2024-01-01, Jesús Vázquez, El Economista (sitio), )  

La Cámara Nacional de Comercio, Servicios y Turismo (Canaco-Servytur) de Cancún está 
preocupada por las acciones del Servicio de Administración Tributaria federal, que han dejado a 
ciertos contribuyentes fuera del Régimen Simplificado de Confianza. Esto podría llevar al cierre 
de negocios, ya que salir de este régimen implica un gasto adicional para cumplir con las 
obligaciones fiscales. La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) en 
Cancún también se opone a esta medida, ya que ha colocado a muchas pequeñas empresas en 
una encrucijada, evaluando la continuidad de sus operaciones. La presidenta de Coparmex en 
Cancún, Angélica Frías, insta a la autoridad tributaria a ser sensible y considerar el contexto de 
las micro, pequeñas y medianas empresas, ya que estas medidas podrían llevarlas a la 
bancarrota. 
 
Inseguridad y certeza jurídica, los pendientes 

(2024-01-02, Alina Archundia Ramírez, La Razón de México, . 14)  

El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina 
Mora Icaza, considera que el sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador ha tenido 
claros y oscuros. Destaca la importancia de la seguridad y la certeza jurídica para atraer 
inversiones, señalando que la Coparmex considera que se han perdido 40 mil millones de dólares 
en inversiones debido a la inseguridad y la falta de certeza jurídica. Medina Mora Icaza también 
destaca la importancia de la educación, la salud y la seguridad para el próximo gobierno. Además, 
destaca que los programas sociales deben cambiar en el próximo gobierno para obtener mejores 
resultados. 
 
In Versiones  
(2024-01-02, In Versiones, Milenio Diario, . 20)  

La encuesta empresarial realizada por la consultora Katz, Sapper & Miller reveló que el interés 
de las empresas por reubicar operaciones en México o Canadá ha crecido del 3% en 2019 al 8% 
en 2023. Amazon Prime Video ha comenzado a implementar anuncios en su plataforma, 
comenzando en Estados Unidos, Reino Unido, Canadá y Alemania, y expandiéndose a México, 
Francia, Italia, España y Australia en los próximos meses. Cuatro hoteles mexicanos, Boca de 
agua, SHA México, The Riviera Maya Edition y Todos Santos Boutique Hotel, se encuentran entre 
los más esperados de 2024, según la revista Vogue. La Concanaco Servytur, bajo la presidencia 
de Héctor Tejada Shaar, continuará con su programa Academia Digital para apoyar a las más de 
4.8 millones de empresas afiliadas a las 257 cámaras locales del organismo en su digitalización. 
Además, Global Reporting Initiative planea un evento en México entre mayo y junio para mejorar 
la medición de los informes corporativos. 
 
Entra en vigor el aumento del 20% al salario mínimo en México 

(2024-01-02, Redacción, News Beezer (Sitio) , )  

El 1 de enero, entró en vigor el aumento del 20% en el salario mínimo anunciado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Este es el quinto aumento durante su gobierno, y el segundo año 
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consecutivo con un aumento del 20%. El salario mínimo para la zona fronteriza de México ahora 
es de 377.89 pesos diarios, mientras que para el resto del país es de 248.93 pesos diarios. La 
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX) había solicitado un aumento 
del 12.8%, mientras que los sindicatos lucharon por un aumento del 25%. El poder adquisitivo 
del salario ha aumentado un 87% desde 2018, según López Obrador. 
 
La voz de la IP | México en la encrucijada electoral 
(2024-01-02, Redacción, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El 2024 se perfila como un año crucial para México, con un proceso electoral que definirá el 
rumbo del país. En este contexto, Coparmex propone su Modelo de Desarrollo Inclusivo, que 
busca construir una sociedad donde cada individuo tenga acceso equitativo a oportunidades y 
derechos. El modelo promueve la inclusión de todos los sectores de la sociedad en el entramado 
económico y social, respaldando a los sectores más vulnerables y fomentando la competitividad 
justa. También enfatiza la transparencia, la rendición de cuentas y la protección de los derechos 
fundamentales de cada ciudadano. Coparmex insta a las candidatas a la presidencia a abrazar 
este modelo como una visión colectiva que trascienda las diferencias y se enfoque en el bienestar 
común. Las elecciones de 2024 ofrecen una oportunidad única para promover un México más 
incluyente, justo y sostenible. 
 
Peso arranca el 2024 con su mejor nivel desde 2015 

(2024-01-02, El Sol de México, Juan Luis Ramos, Diario del Sur CHIS (Sitio), )  

El peso mexicano ha alcanzado su mejor nivel de inicio de año desde 2015, cotizando a 16.97 
unidades por dólar, una apreciación del 12.8% en comparación con el inicio de 2023. Esta 
apreciación se debe a la diferencia en las tasas de interés entre Estados Unidos y México, lo que 
ha llevado a un fenómeno financiero denominado carry trade, donde los operadores se endeudan 
en una moneda con una tasa de interés baja y la invierten en monedas con rendimientos más 
altos. El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) estima que México superará los 40 mil millones 
de dólares de Inversión Extranjera Directa (IED) como resultado del nearshoring, lo que 
fortalecerá la economía y la apreciación del peso. 

 
COLUMNAS Y ARTÍCULOS 

 
Jaque Mate // La economía 

(2024-01-02, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

México experimentó un crecimiento económico en 2023 que superó las expectativas, alcanzando 
una tasa de crecimiento del 3.6%, según la Cepal. Esto se debe en gran parte a la economía de 
Estados Unidos, que superó las expectativas de una recesión y creció un 4.9% en el tercer 
trimestre de 2023. El presidente López Obrador atribuye este crecimiento a sus políticas, 
incluyendo la inversión pública en proyectos como el Tren Maya y la refinería de Dos Bocas. Sin 
embargo, existe preocupación por el mantenimiento de altos niveles de inversión y el impacto de 
los proyectos emblemáticos del gobierno en el erario. Además, el fortalecimiento del peso frente 
al dólar se ha debido en parte a las altas tasas de interés en México, lo que ha aumentado la 
deuda neta del sector público. 
 
Bitácora del Director // 2024: el año que votaremos en peligro 

(2024-01-02, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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Prácticamente la mitad de quienes integran el listado nominal de votantes (97.6 millones, al día 
de hoy) no tiene edad para recordar lo que eran las elecciones antes de la reforma política de 
1996. Y no me refiero sólo a los aspectos técnicos del proceso –que permitían un alto grado de 
manipulación del resultado–, sino de las quejas que iban quedando, luego de cada ejercicio de 
votación, y se acumulaban en una tensión social que se expresaba de forma cada vez más 
violenta. Recuerdo especialmente los comicios de 1989 para renovar ayuntamientos en 
Michoacán y Guerrero –los cuales cubrí como reportero–, que dejaron decenas de personas 
asesinadas, en el marco de las protestas poselectorales que estallaron en una y otra entidad. 
 
Coordenadas // El fracaso de los pronósticos 

(2024-01-02, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

En los primeros días de cada año tendemos a hacer pronósticos respecto a lo que puede ocurrir 
en los meses por venir. Y, la realidad es que, cada vez con más frecuencia, la mayoría de las 
previsiones resultan equivocadas. El 2023 fue un año ejemplar de esas fallas. El 5 de enero del 
año pasado, Citibanamex publicó los primeros resultados de su encuesta respecto a las 
expectativas de la actividad económica para 2023. En promedio, los expertos anticipaban un 
crecimiento del PIB de 0.9 por ciento para el año que apenas terminó. Las estimaciones más 
optimistas, que correspondieron a Masari Casa de Bolsa y a Grupo Multiva, estimaban apenas 
1.8 por ciento. No puedo omitir la proyección de la Secretaría de Hacienda, de 3.0 por ciento de 
crecimiento para el año que terminó, y que fue presentada al entregar el Paquete Económico en 
septiembre de 2022. Al final, va a ser la más acertada, ya que la economía habrá crecido entre 
3.4 y 3.5 por ciento. 

TREN MAYA 
 
Abre AMLO el tramo Cancún a Palenque del Tren Maya 

(2024-01-02, Alonso Urrutia, La Jornada, . 1,5,6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la segunda etapa del Tren Maya, un 
ferrocarril que conecta a Cancún con Palenque. Durante el trayecto, López Obrador hizo un 
balance positivo de la economía del país y destacó la reducción en los índices delictivos. Sin 
embargo, reconoció que aún no está satisfecho y que ha sido difícil disminuir la incidencia 
delictiva debido a los altos índices heredados de la administración anterior. Además, el presidente 
anunció que la consolidación de los programas sociales será una de sus prioridades para 2024. 
El Tren Maya ha sido reconocido por el presidente de Colombia, Gustavo Petro, por ser 
construido en la mayor zona turística del país después de que la red férrea fuera abandonada 
por los gobiernos neoliberales. 

El Economista,  
 
Tramos críticos del Tren Maya, con avance del 64% 

(2024-01-02, Aldo Munguía, El Financiero, . 14)  

El ejército se encuentra en una carrera contra el tiempo para finalizar los tramos 5 norte, 6 y 7 
del Tren Maya, que tienen un avance del 64%, con el objetivo de entregarlos a finales de febrero. 
Estos tramos, construidos por la milicia, son importantes para el turismo y el transporte de carga. 
Sin embargo, el proyecto ha enfrentado desafíos, incluyendo sobrecostos del 29.5% en la 
construcción de hoteles a lo largo del ferrocarril y seis trabajadores fallecidos. A pesar de estos 
desafíos, el presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la conexión de Palenque-Cancún 
el 31 de diciembre, y el resto de los tramos 5 norte, 6 y 7 estarán en funcionamiento a partir del 
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29 de febrero. El Tren Maya, que tiene una longitud de 1,554 km y 34 estaciones, tiene un costo 
de 137,727 millones de pesos. 

El Financiero (Sitio),  
 
Tren Maya consolida el sureste 

(2024-01-02, Redacción, Reporte Indigo Cinco Días, . 6)  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, acompañó al presidente Andrés Manuel López 
Obrador en el primer recorrido del tramo Cancún-Palenque del Tren Maya. El proyecto, que busca 
transformar el sureste del país en una región más competitiva, ha sido una prioridad para el 
gobierno federal. El gobernador reiteró su disposición a colaborar con el presidente en proyectos 
como el Tren Maya, que contribuyen al desarrollo y generan mejores oportunidades. 
 
El presidente López Obrador inauguró otro tramo del Tren Maya, esto en Palenque, 
Chiapas. 
(2024-01-01, Mara Duron, Canal 40 Adn, )  

El presidente López Obrador inauguró otro tramo del Tren Maya esto en Palenque Chiapas. 
Desde ahí mismo envió sus felicitaciones a las y los mexicanos por la llegada del 2024. 

Canal 11 Once, Canal 11 Once, Canal 3 Imagen, Canal 1 Azteca 1,  
 
Tren Maya: protesta ante AMLO ensombrece el acto de estreno 

(2024-01-01, Redacción, Reportur.mx (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), inauguró el segundo tramo del 
Tren Maya, que conecta Cancún con Palenque, en medio de protestas de los afectados por la 
infraestructura. La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, destacó la importancia de esta 
obra para el desarrollo de la entidad. El Tren Maya es un proyecto de más de 1,500 kilómetros 
de vía férrea que atraviesa cinco estados del sur de México. El proyecto ha enfrentado críticas 
por su impacto ambiental y la falta de consulta a las comunidades indígenas. 
 
Estaciones del Tren Maya en Quintana Roo, escaparate para conocer el mundo maya 

(2024-01-01, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, destacó la importancia del Tren Maya 
como un escaparate para mostrar la creatividad de las manos mayas y las mujeres rurales. 
Acompañó al Presidente Andrés Manuel López Obrador en la inauguración de la ruta Cancún-
Palenque del Tren Maya, cumpliendo un compromiso. La obra federal es considerada 
emblemática para el desarrollo de Quintana Roo, con proyectos alternos a lo largo de toda la 
ruta. El primer tramo del Tren Maya, Campeche-Cancún, se puso en servicio el 15 de diciembre, 
y se espera que el circuito completo, Cancún-Chetumal-Escárcega-Palenque, esté completo en 
febrero de 2024. 
 
Por venta de boletos del Tren Maya, pese a segundo estreno 

(2024-01-02, Redacción, News Beezer (Sitio) , )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, inauguró el segundo tramo del Tren 
Maya, que va de Campeche a Palenque, el pasado 31 de diciembre. Sin embargo, la venta de 
boletos para este tramo aún no se ha reanudado. La página oficial para la compra de boletos, 
eticket.mx, ha estado suspendida y no ha habido taquillas en la estación de Palenque. El director 
de la empresa militar, general Óscar David Lozano Águila, aseguró que la venta de boletos se 
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reanudaría el 1 de enero, pero esto no ha sucedido. Por otro lado, el tramo 5 del Tren Maya, que 
va de Cancún a Escárcega, aún no está terminado, a pesar de la inauguración. 

AIFA 
 
10 claves marcarán el año 2024  
(2024-01-02, Redacción, El Universal, . 19)  

EXTENSIÓN DE TRANSPORTE AÉREO LÍNEA 3 DEL CABLEBÚS Movilidad en Chapultepec. 
Este 2024 las autoridades tienen previsto el arranque de la tercera línea de Cablebús, que estará 
operando de Constituyentes- Los Pinos a Vasco de Quiroga E proyecto tendrá una extensión de 
5.42 kilómetros y moverá 36 mil pasajeros diarios. TERMINACIÓN DE NUEVO RAMAL AIFA 
AMPLIACIÓN SUBURBANO AL AIFA Tercer trimestre. El nuevo ramal del Tren Suburbano de 
Lechería al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) deberá concluirse en el tercer 
trimestre de 2024, afirmaron directivos de la empresa Ferrocarriles Suburbanos Sin embargo, la 
SICT aún no da fecha precisa. 

El Universal (sitio),  
 
Sextante // Despertar 

(2024-01-02, Federico Reyes Heroles, Excélsior, . 6)  

El guion de la 4T –todo en el pasado fue oscuridad– hoy se derrumba, no opera para una 
reelección de facto. ¿De dónde surgió el México contemporáneo?, el país electrificado, 
comunicado, con una amplia infraestructura educativa, la potencia número quince, el campeón 
exportador, premiado por sus campañas de vacunación –¿volverá la polio?–, por la calidad de 
sus Institutos Nacionales de salud, el país que redujo la mortalidad infantil y materna, elevó la 
esperanza de vida y el nivel educativo. El México de las instituciones democráticas, hoy 
amenazadas. La realidad ridiculiza al guion. No hay países de generación espontánea. Los 
perjudicados por la destrucción son muchos más que los beneficiados. México llega al 2024 
intimidado, ésa ha sido la estrategia, intimidar a periodistas, medios, empresarios, universidades, 
a todos. Esa intimidación sólo podrá ser compensada con una marejada ciudadana de 
indignación. Lo que dicen es falso. Ni el insostenible AIFA, ni los pedazos del tren destructor, ni 
la refinería, han mejorado a México. El combustóleo nos enferma. Pemex es campeón mundial 
en pérdidas, falsedades sin fin. 
 
Destacó el AIFA como terminal nacional 
(2024-01-02, Aldo Munguía, El Financiero, . 15)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en Santa Lucía, México, ha registrado un 
crecimiento en el tráfico aéreo de pasajeros, con un aumento del 7% en 2023. Sin embargo, la 
terminal continúa siendo utilizada principalmente por pasajeros nacionales, con solo el 6.7% de 
los pasajeros movilizados dirigiéndose a un puerto aéreo internacional. El AIFA movilizó a 2.3 
millones de pasajeros en 2023, con solo 157,000 usuarios de origen internacional. La principal 
conexión internacional del AIFA es con el puerto aéreo de Santo Domingo, en la República 
Dominicana. Para 2024, se espera que el AIFA experimente un aumento en el número de 
operaciones aéreas de pasajeros, principalmente nacionales, debido a los recortes establecidos 
en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. 
 
El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transporte, Jorge Nuño Lara, 
supervisó los avances de los diversos puntos de obra que integran la ampliación del 
Tren Suburbano. 
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(2024-01-01, José Antonio Morales, Guillermo Jiville, 88.9 Noticias, )  

El secretario de Infraestructura Comunicaciones y Transporte Jorge Nuño Lara supervisó los 
avances de los diversos puntos de obra que integran la ampliación del Tren Suburbano el cual 
conectará el ramal de Lechería con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles en el Estado de 
México. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Los temas que marcarán la agenda de las empresas en este 2024 

(2024-01-01, Redacción, Expansión MX, )  

La refinería Dos Bocas. En la última fracción del año pasado, el presidente López Obrador 
anunció la puesta en marcha de la refinería Olmeca, en Tabasco. La primera muestra de gasolina 
se dio a conocer días después del anuncio, pero se trató sólo de hidrocarburos que pasaron por 
un proceso de destilación primaria que no puede ser utilizado de manera comercial. Los trabajos 
en la refinería aún continúan y la adecuación de los procesos aún no tienen fecha final. La puesta 
en marcha del complejo aún está en duda. Los analistas prevén que ésta entre en funcionamiento 
comercial hasta el segundo semestre del año próximo. 
 
Refinería Dos Bocas ya es una realidad, y el presidente López Obrador espera que opere 
definitivamente a finales tanto del año como del sexenio. 
(2024-01-01, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

Refinería Dos Bocas ya es una realidad y el presidente López Obrador espera que opere 
definitivamente a finales tanto del año como del sexenio. 

SICT 
 
El 2 de enero finalizan descuentos en auto-transporte 

(2024-01-02, Gerardo Flores, Contra Réplica, . 12)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) mantendrá los 
descuentos del 25% y 50% para maestros y estudiantes, respectivamente, que viajen por el 
sistema de transporte federal de pasajeros o el servicio ferroviario, hasta el 2 de enero de 2024. 
Los beneficiarios deben presentar una credencial escolar vigente o una constancia expedida por 
la escuela. Las quejas por infracciones en las tarifas ferroviarias deben presentarse ante la 
Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario, mientras que las relacionadas con el 
autotransporte deben presentarse ante la Dirección General de Autotransporte Federal. 
 
*El Libramiento de la Muerte 

(2024-01-01, Redacción, Vía Libre (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha sido llamada a 
intervenir en la supervisión de la construcción del libramiento Real del Monte Huasca de Ocampo, 
debido a la muerte de obreros y daños al medio ambiente. Hasta ahora, las empresas Vise y 
Coconal han menospreciado a las autoridades estatales y municipales. A pesar de los accidentes 
ocurridos, el gobierno estatal ha mostrado poca preocupación, con una conferencia de prensa 
insatisfactoria y falta de seguimiento sobre las indemnizaciones. Los habitantes de la zona piden 
una auditoría de la Secretaría del Medio Ambiente (Semarnat) y Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa), mientras surgen dudas sobre la calidad de la obra. 
 
En entrevista, David Camacho, ex titular de la Agencia Reguladora del Transporte 
Ferroviario, habló sobre el decreto en torno al transporte de pasajeros. (Retransmisión) 
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(2024-01-01, Marco Antonio Mares, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista David Camacho ex titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario 
habló sobre el decreto en torno al transporte de pasajeros La conductora Maricarmen Cortés 
señaló que el lunes se publicó un decreto en el DOF haciendo prioritario el transporte de 
pasajeros sobre el de carga en siete rutas; que tienen las empresas: Ferromex y Canadian Pacific 
Kansas City David Camacho dijo que el decreto pone en sus palabras que cualquier privado que 
quisiese entrar como concesionario de los trenes de pasajeros; varios privados podrían estar 
interesados. El ex titular de la Agencia Reguladora del Transporte Ferroviario recordó que hace 
un año hubo una propuesta no solicitada de una compañía que se llama American Railways para 
implementar el tren de pasajeros México-Querétaro-Querétaro-León David Camacho comentó 
que en Francia desde hacer un año o dos años se comenzó a promover el ferrocarril para la 
reducción de C02. Si ellos no reducen tendrán penalizaciones por parte de la Unión Europea 
Maricarmen Cortés expresó que los interesados tienen hasta el 15 de enero para presentar sus 
propuestas para la implementación del servicio ferroviario; de no ser así automáticamente se 
dividirán entre la Marina y Sedena David Camacho comentó que escuché una entrevista con el 
titular de la SICT Jorge Nuño y comentó que ya venían trabajando con los concesionarios. 

 
PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 

 
AMLO insiste en despojar a la Guardia Nacional de su máscara civil 
(2024-01-01, Redacción, MexNewz Digital (Sitio), )  

El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, acatará la resolución de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) que establece que la Guardia Nacional debe estar bajo el 
mando civil de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en lugar de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Esta decisión requerirá un traslado de 
responsabilidades y presupuesto, que podría ser posible en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) de 2024. El PEF 2024 destina 37 mil 810 millones 495 mil 53 pesos para la 
operación de la Guardia Nacional. La Sedena ha asignado 100 instalaciones estratégicas a las 
unidades de nivel compañía de la Guardia Nacional, y se han construido 295 instalaciones, con 
124 en proceso y 138 en fase de proyecto. Se espera que al finalizar 2023 haya un total de 557 
edificaciones. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Petroleras dejaron en Tamaulipas ganancias por 1.7 mmdp tras el abandono de campos 

(2024-01-01, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

La partida de cinco compañías petroleras extranjeras de Tamaulipas, como resultado de la 
reforma energética, ha generado ingresos para México. Durante las fases de exploración, las 
compañías aportaron ingresos equivalentes a mil 758.8 millones de pesos. Shell, China National 
Offshore and Oil Corporation (Cnooc), Chevron y Total son algunas de las compañías que han 
contribuido. Shell ha cedido uno de sus contratos a Pemex Exploración y Producción. El Fondo 
Mexicano del Petróleo se encarga de contabilizar los pagos realizados por cada operador, 
incluido Pemex. Tamaulipas también cuenta con una inversión estimada en 18 mil millones de 
dólares en los próximos años. En zonas terrestres, las compañías Servicios Múltiples de Burgos 
y Diavaz han reportado más de 608 millones de pesos al gobierno federal por la venta de 
hidrocarburos. 

PRECANDIDATOS 
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Precandidatos desean un cambio en CDMX 

(2024-01-02, Pilar Mansilla, Ovaciones, . 23)  

Los precandidatos Clara Brugada, Santiago Taboada y Salomon Chertorivski, aspirantes a la 
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, felicitaron a los habitantes de la ciudad por el año 
nuevo. Brugada, vestida con una blusa típica, deseó un feliz año nuevo y expresó que la 
transformación de la ciudad va bien. Taboada auguró un año de cambio y un mejor futuro para la 
ciudad, mientras que Chertorivski deseó un feliz inicio de año y pidió precauciones por la 
contingencia regional de la termoeléctrica de Tula. 
 
La precandidata de MORENA, PT y PVEM, Claudia Sheinbaum envió un mensaje sobre el 
Año Nuevo a todos los mexicanos. 
(2024-01-02, César García, Liliana Sosa, Canal 6 Multimedios, )  

La precandidata de MORENA PT y PVEM Claudia Sheinbaum envió un mensaje sobre el Año 
Nuevo a todos los mexicanos. 
 

La precandidata de Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez deseó un buen sistema 
de salud y un país donde los mexicanos se sientan seguros. 
(2024-01-02, César García, Liliana Sosa, Canal 6 Multimedios, )  

La precandidata de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez deseó un buen sistema de salud 
y un país donde los mexicanos se sientan seguros 

 
Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia 
envió un mensaje de año nuevo 2024, aseguró que será un buen año para México. 
(2024-01-01, Alejandro Cacho, Paulina Greenham, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

Claudia Sheinbaum precandidata presidencial de la coalición Sigamos Haciendo Historia envió 
un mensaje de año nuevo 2024 aseguró que será un buen año para México. 

88.1 La Octava,  
 
La precandidata Xochitl Gálvez Ruiz confió en que la ciudadanía ya no tenga miedo de 
asaltos, extorsiones y cobros de derecho de piso; afirmó que este 2024 es el año de la 
verdad. 
(2024-01-01, Cecilia Salamanca, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata Xochitl Gálvez Ruiz confió en que la ciudadanía ya no tenga miedo de asaltos 
extorsiones y cobros de derecho de piso; afirmó que este 2024 es el año de la verdad. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
Voluntariado de CMIC Edomex dona más de 120 mil pesos a causas sociales 

(2024-01-01, Alondra Ávila, Milenio (sitio), )  

Miriam Yanet Martínez García, presidenta del Voluntariado de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) Estado de México, destacó las acciones realizadas 
durante 2023 para apoyar a grupos en situación vulnerable. Entre las actividades destacadas se 
encuentran el noveno Torneo de Golf, a beneficio de la Asociación Mexicana de Ayuda a Niños 
con Cáncer (AMANC), y la Cena a Ciegas, que permitió a los comensales empatizar con personas 
con debilidad visual o ceguera. Además, se realizó una Rifa con Causa para apoyar a la 
Corporación Laboral de Rehabilitación (CORLARE I.A.P.) y la Casa Hogar Alegría. También se 
llevó a cabo el "Juguetón 2023" para acopiar y entregar juguetes a niños de comunidades de 
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escasos recursos. El Voluntariado de la CMIC continuará llevando a cabo acciones de alto 
impacto para apoyar a grupos vulnerables. 
 
Prevén inclusión en proyectos de obras: CMIC NEWSLETTER 

(2024-01-02, Ignacio García, El Sol de Hidalgo (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Hidalgo, Juan 
Carlos Nava Rubio, espera un aumento en la inclusión de proyectos de obra pública por parte del 
gobierno federal y estatal, lo que beneficiará a las empresas constructoras. A pesar de que es un 
año electoral, se proyecta un incremento en la demanda de proyectos de obras públicas, debido 
a la baja en la inflación y el aumento en el presupuesto para obras públicas. Nava Rubio enfatizó 
la importancia de licitaciones públicas transparentes para favorecer el desarrollo económico. 
 
Ni mil casas económicas construyeron en el año 

(2024-01-01, Redacción, Diario Chihuahua (Sitio), )  

La producción de vivienda económica en Chihuahua ha disminuido debido a la eliminación de los 
subsidios por parte del Gobierno federal, según Julio Mercado Rodríguez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). La caída en la producción de 
vivienda económica ha generado preocupación en el sector empresarial, ya que para finales de 
2024 se espera la creación de 12 mil empleos, lo que requerirá vivienda para una gran parte de 
la fuerza laboral. Los créditos actuales no son un incentivo para los desarrolladores y son 
insuficientes para los trabajadores, por lo que es necesario que la autoridad local diseñe 
estrategias para generar vivienda vertical a un precio menor. La vivienda económica tiene un 
costo directo de alrededor de 550 mil pesos, pero la eliminación de los subsidios ha hecho que 
las constructoras dejen de considerarla como un negocio rentable. Por otro lado, las viviendas de 
nivel medio a medio alto no han sido afectadas por esta situación. 
 
Talleres gratis de plomería y electricidad para mujeres 

(2024-01-01, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), con el apoyo del Gobierno 
del estado, está ofreciendo talleres gratuitos de plomería, electricidad, soldadura y acabados 
exclusivamente para mujeres. Este programa, llamado Mujeres, manos a la obra, busca 
profesionalizar los conocimientos de las mujeres y les proporciona más herramientas. La 
iniciativa, que comenzó como un apoyo a las mujeres víctimas de violencia, ahora está abierta a 
todas las interesadas. Los talleres tienen una duración de dos meses y las participantes recibirán 
una certificación emitida por la CMIC. La CMIC espera capacitar al menos a 50 mujeres para que 
puedan obtener mejores empleos y salarios de hasta 12 mil pesos mensuales. Armando Núñez 
Iragorri, Presidente de la CMIC, destacó que las mujeres hacen muy buenos trabajos en la 
construcción, y que actualmente solo el 5% de los trabajadores en este sector son mujeres. 

 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/4aab5f1018bde0bd51accad8fdfdee63?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0f246bbe84aee54b3613e4e5a4a49747?file
https://www.efinf.com/clipviewer/93358c43bbeb77d99851c64e74f2abde?file

